



SOCIEDAD DE CIRUJANOS GENERALES DEL PERÚ
AFILIADA A LA FEDERACIÓN LATINOAMERICANA DE CIRUGÍA (FELAC)
Sociedad Principal del Colegio Médico del Perú

BOLETÍN ELECTRÓNICO
ISSN 1817 - 4469
Año 19 No. 8 Agosto 2023
Comité de Publicación
Editor: Dr. David Ortega Checa



EDITORIAL

SOBRE NUESTROS CONGRESOS

Nos complace informarles que el XVIII Congreso Internacional de Cirugía General ha concluido con un marcado éxito, en el marco de nuestro cuadragésimo aniversario. La vuelta a los eventos presenciales ha sido un sentimiento que anhelábamos y nos ha permitido disfrutar del contacto personal y social que tanto extrañábamos. Contamos con la participación de destacados profesores invitados procedentes de Latinoamérica, Asia (Malasia), Europa (Reino Unido) y Oceanía (Nueva Zelanda), quienes han aportado un gran lustre a nuestro evento. El nivel académico fue excepcional y superó todas nuestras expectativas. Expresamos nuestro reconocimiento y gratitud hacia ellos. También queremos agradecer a los cirujanos asistentes por su apoyo incondicional a nuestras actividades.

Estamos muy satisfechos con la organización de nuestro congreso, pero sabemos que "la función debe continuar". Es por eso que nos complace anunciar con gran orgullo que la SCGP organizará el 36º Congreso Panamericano de Trauma, Cuidados Críticos y Cirugía de Emergencia, que se llevará a cabo del 7 al 9 de agosto de 2024 en la ciudad de Lima. Este compromiso es de gran importancia para nuestra institución, ya que recordemos que organizamos con éxito un evento similar en 2003. Asumimos esta responsabilidad con el firme propósito de realizar un congreso que alcance el más alto nivel de académico. Agradecemos a la Sociedad Panamericana de Trauma por depositar su confianza en la SCGP para llevar a cabo este importante evento.

Además, nos complace anunciar que también organizaremos el V Congreso Panamericano de Cáncer Gástrico, que se llevará a cabo los días 14 y 15 de marzo del próximo año.

Estas actividades científicas con repercusión continental nos obligan a enfrentarlas con trabajo, responsabilidad y pasión, características que definen a todo buen cirujano.

Esperamos contar con su valiosa participación en estos próximos congresos y contribuir juntos al avance y desarrollo de la cirugía y la ciencia médica en nuestra región.

El Editor

CITAS

En cualquier momento de decisión lo mejor es hacer lo correcto, luego lo incorrecto, y lo peor es no hacer nada.

Theodore Roosevelt

La amistad es un amor que no se comunica por los sentidos.

Ramón de Campoamor

¿Qué es la vida? Un frenesí. ¿Qué es la vida? Una ilusión, una sombra, una ficción, y el mayor bien es pequeño; que toda la vida es sueño, y los sueños, sueños son.

Calderón de la Barca

AFORISMOS QUIRÚRGICOS

“El cirujano joven que aprende los preceptos básicos de la asepsia, la hemostasia, una exposición suficiente y manejo delicado de los tejidos ha de dominar sus lecciones más difíciles”.

Robert M. Zollinger

“La intuición es la forma más rápida para llegar a una solución equivocada”.

Dick van Geldere

“La cirugía es un trauma controlado bajo anestesia”.

Dag Sorlie

MIEMBROS HONORARIOS

La Sociedad de Cirujanos Generales del Perú, acordó en mérito a sus cualidades docentes, profesionales y personales, incorporar como Miembros Honorarios a los Drs. Patrizio Petrone, Eduardo Montalvo, Andrew Hill, Hermann Kessler, Jamie Murphy, Kristin Long y Cheng-Har Yip. La solemne sesión se realizó en la inauguración del XVIII Congreso Internacional de Cirugía General realizada el miércoles 2 de agosto de este año, en el Hotel Sheraton de Lima.



Dr. Patrizio Petrone



Dr. Eduardo Montalvo



Dr. Andrew Hill



Dra. Cheng-Har Yip



Dra. Kristin Long



Dr. Jamie Murphy



Dr. Hermann Kessler

PREMIO A LA INVESTIGACIÓN QUIRÚRGICA "Dr. JULIO DEL CAMPO AMORÓS"

Durante el XVIII Congreso Internacional de Cirugía General, tuvo lugar la ceremonia de premiación del Concurso de Investigación Quirúrgica Dr. Julio del Campo Amorós. El jurado otorgó el primer lugar al trabajo titulado "Colostomía derivativa en pacientes con viruela símica con proctitis y sepsis perianal en el Hospital Nacional Cayetano Heredia", el cual fue elaborado por los autores Gerson Montoya Cama, César Mujica Cuba y Zamiaira León Cabrera. Asimismo, el segundo lugar fue conferido al trabajo denominado "Colecistitis Xantogranulomatosa. Serie de casos en un Hospital Nacional", creado por los autores Sebastián Legua Pérez, Carlos Arroyo Basto y Nelson Urbina Rojas. Queremos extender nuestras felicitaciones tanto a estos distinguidos ganadores como a todos los participantes. Estamos seguros de que este logro marca el primer paso hacia un avance continuo en la investigación dentro del ámbito quirúrgico.



Primer Puesto



Segundo Puesto

ACTIVIDAD CIENTÍFICA MENSUAL

CONFERENCIA

MANEJO MINI INVASIVO DE LA VÍA BILIAR

Expositor: Dr. Oscar Guevara (Colombia)
Panelistas: Dr. Luis Enrique Machicado Rivera MSCGP
Dr. Constantino Gutiérrez de Aranguren
Moderador: Dra. María Cáceres MSCGP

<https://us02web.zoom.us/join/zoom/register/tZYscegopjMiGNZd8VUyqle9nKV1PbxRsVPO>

Plataforma: ZOOM

Fecha: Jueves 24 de agosto de 2023
Hora: 8.00 pm (Perú)

ATENCIÓN: conferencia también disponible en www.youtube.com canal SCGP
Válido para la recertificación, previa inscripción

MENTES BRILLANTES EN MEDICINA

HANS CHIARI (1851 - 1916)

La Nueva Escuela Médica Vienesa inició su formación en los años treinta del siglo XIX, bajo la dirección de Karl von Rokitansky (1804-1878) y de Joseph Skoda (1805-1881).

Uno de los patólogos destacados de la segunda mitad del siglo XIX fue el austriaco Hans Chiari. Sus aportaciones a la neurología, en lo que se refiere a malformaciones del tronco encefálico y el cerebelo, fueron fundamentales, pero también contribuyó al conocimiento



de otras patologías como la trombosis de la vena hepática, la fistula aortoesofágica, el coriocarcinoma, las placas y trombosis de la arteria carótida, la autodigestión del páncreas y las conexiones entre las válvulas cardíacas de Eustaquio y Tebesio.

Hans Chiari nació el 4 de noviembre de 1851 en Viena. Su padre se llamaba Johann Baptist y era ginecólogo en la Clínica de Mujeres de la Universidad de Viena; luego fue profesor de ginecología en la Universidad de Praga. Se le atribuye la descripción de los prolactinomas.

Hans estudió medicina en la Universidad de Viena graduándose en 1875. Tuvo un hermano que se dedicó a la rinolaringología. Hans fue ayudante segundo del conocido patólogo Karl Freiherr von Rokitansky (1804-1918), y primer ayudante de su sucesor Richard Helchl (1824-1881). En 1878 terminó su tesis de doctorado sobre la tuberculosis de la glándula tiroidea y se habilitó en anatomía patológica en Viena. Fue contratado como prosector en el Hospital de Niños de Santa Ana ese mismo año. Durante este periodo se le conoció por ser un buen docente, por su atención al detalle y por sus excelentes descripciones.

Hans fue llamado en 1882 a Praga para suceder a Edwin Klebs (1834-1913) que ese mismo año marchaba como profesor a Zurich. Mientras estaba en Praga, se intensificaron los problemas políticos en Bohemia y la Universidad se dividió en dos, incluido el Departamento de Patología. Dirigió su instituto con mano dura y exigió plena dedicación de sus asistentes, ofreciéndose a sí mismo como ejemplo. A primera hora de la mañana se distribuían las autopsias y a media mañana daba comienzo el *Referierstunde*. Chiari poseía un profundo conocimiento de la literatura médica ya que conocía varios idiomas.

En 1906 se le ofreció suceder a Friedrich von Recklinghausen (1833-1910) en Estrasburgo, oportunidad que no dudó en aceptar. Habían transcurrido veinticuatro años en Praga donde incluso llegó a ser rector entre 1902 y 1903.

Mientras estaba en Estrasburgo fue invitado por la Herter Foundation de los Estados Unidos para dar conferencias en Baltimore, Chicago y Nueva York. (1910).

Tras una corta enfermedad de garganta falleció el 6 de mayo de 1916.

La mayoría de los logros de Chiari tuvieron lugar mientras se encontraba en Praga. En 1877 Chiari fue el primero en dar cuenta de un coriocarcinoma, cáncer de crecimiento rápido que ocurre en el útero de una mujer.

Muy importante para la neurología fueron sus trabajos en los que describió malformaciones del tronco encefálico y el cerebelo. En 1883 demostró que había una

conexión fistulosa entre un neumatocele en los lóbulos frontales y los senos etmoidales en un paciente que murió de meningitis después de una rinorrea y, por lo tanto, por primera vez propuso un mecanismo que explicaba la meningitis en este contexto.

El trabajo más conocido se publicó en 1891 y abordaba la ectopia cerebelar (“Ueber Veränderungen des Kleinhirns infolge von Hydrocephalie des Grosshirns”).

También se habla de un Tipo IV que difiere de los anteriores. No hay herniación del encéfalo por debajo del agujero magno, pero sí encontramos una hipoplasia del cerebelo y un encefalocele occipital.

En 1899, junto con el internista británico George Budd (1808-1882), Chiari proporcionó una explicación clínica y patológica de la trombosis de la vena hepática (síndrome de Budd-Chiari). Antes había sido descrito pero nunca explicado. Se trata de una cirrosis hepática asociada con ascitis, debida a la obstrucción de la vena porta por un coágulo o un tumor. Chiari la llamó “flebitis obliterante” y postuló que la trombosis era una complicación de la endoflebitis probablemente por sífilis.

Destacan también sus trabajos sobre la sífilis de la aorta, como el titulado “Ueber die syphilitischen Aortenerkrankungen” (1904) y del estómago, como “Ueber Magensyphilis” (1891).

Sus estudios sobre la patología del páncreas, incluido su concepto de la autodigestión también merece ser destacado. Sugirió que el páncreas de pacientes que habían muerto durante episodios de pancreatitis aguda necrotizante “habían sucumbido a sus propiedades digestivas propias”. Creó el término “auto-digestión” para describir el mecanismo fisiopatológico subyacente.

Asimismo estudió la relación entre las placas de la arteria carótida y la trombosis o embolia: “Ueber das Verhalten des Teilungswinkels der Carotis communis bei der Endarteriitis chronica deformans”.

El nombre de Chiari también se relaciona con los síntomas que se asocian con la fistula aortoesofágica tras la ingestión de cuerpo extraño o por herida de bala. Efectivamente la formación de un trayecto fistuloso entre la aorta y el esófago provoca un sangrado digestivo. Es una causa tan infrecuente como mortal de hemorragia digestiva superior. Se caracteriza por la llamada tríada de Chiari: dolor torácico, seguido de hemorragia centinela y hematemesis letal en el transcurso de unos minutos, horas o incluso días.

También se habla de la red de Chiari, conexiones móviles en forma de red entre la válvula del seno coronario y la válvula de la vena cava inferior. Una variante anatómica, por lo general sin significado clínico. Se trata de un remanente de la válvula del seno venoso derecho que se presenta en 2% de la población general, habitualmente es asintomática y ocasionalmente puede complicarse.

<https://www.historiadelamedicina.org/chiari.html>

ORIGEN DE LAS PALABRAS: CALLE CAPÓN Y CHIFA

¿Saben ustedes porque al “Barrio Chino” se le llama “Calle Capón” ?, y porque se le llama “Chifa” a esta comida? si no lo sabes aquí va la explicación.

En 1849 llegaron poco más de 70 chinos desde Macao y Hong Kong sin saber nada acerca del Perú y hoy son tres millones de descendientes, siendo la colonia china más importante en Sudamérica, algo bueno tuvieron que hacer. Y para esto, los chifas de la calle Capón fueron un sorprendente comienzo.

Los inmigrantes chinos provenían principalmente de la provincia de Cantón y se afincaron principalmente en la ciudad de Lima. Para el año 1854 ya se podía identificar la concentración de inmigrantes chinos en los alrededores de la calle Capón, zona que actualmente conforman el Barrio Chino, en los Barrios Altos, colindante con el centro histórico de Lima.

En la actualidad se conoce así a la cuadra siete del Jr. Ucayali, pero hasta el año 1909 también abarcaba la cuadra 6, frente al Mercado Central.

En 1855, casi seis años después del arribo de los primeros chinos al Callao, un grupo de chinos ganó popularidad en la zona donde ahora se ubica el Mercado Central de Lima. En la cuadra 7 de Ucayali, el lugar era conocido porque ahí se capaban animales, especialmente cerdos que se comercializaban en el Mercado Central y vaya que los orientales dominaban las técnicas para hacerlo. Entonces los comerciantes cuando iban a buscar el servicio de capado los llamaban ¡Chinito capón, chinito capón!, y fue eso lo que le dio nombre a la calle donde los encontraban, la calle Capón en el Cercado.

Ahorradores hasta el límite, los asiáticos solían preparar un plato hecho con arroz– básicamente arroz frito– al que conocían como "chau fan", entonces los limeños cuando pedían este plato decían "dame un arroz chaufa".

Los chinos gustaban de llamar clientes a sus negocios para cenar con la frase ¡"ni chi fan" !, ¡ni chi fan!, que quiere decir: ¿ya comiste?

Así, los limeños que decidían entrar a comer, decían "vamos a comer al chifa". De esta forma nacen el chaufa y el chifa, y todos los derivados que hoy se venden en el Barrio Chino.

Es recién después de la Guerra con Chile, en 1880, que los chinos se animan a comercializar su comida a través de los famosos chifas, por esos años solo pequeños ambientes donde cabían unos pocos comensales.

El chifa es producto de una calmada fusión entre la cocina de inmigrantes chinos y la cocina criolla formada a partir de ingredientes originarios del Perú y aquellos traídos por los conquistadores españoles al Perú luego del siglo XVI. Allí, se produjo paulatinamente la gran popularidad y éxito del chifa entre los peruanos, quienes correctamente lo estiman y consideran parte de la culinaria peruana. En todo el Perú hay miles de restaurantes de comida peruano china o chifas.

<https://www.facebook.com/ParloteandoRockOficial>

EVENTOS

XVIII Congreso Internacional de Cirugía General – XVIII Congreso del Capítulo Peruano del American College of Surgeons / Sociedad de Cirujanos Generales del Perú

01 al 04 de Agosto del 2023 * Lima – Perú

www.scgp.org

XXXI Congreso Boliviano de Cirugía / Sociedad Boliviana de Cirugía

5 al 8 de Setiembre del 2023 * Sucre - Bolivia

<https://sobocir2023.com/>

Congreso Internacional de Cirugía General 2023 / Asociación Mexicana de Cirugía General

08 al 13 de Octubre del 2023 * León – México

<https://amcg.org.mx/>

109rd Annual Clinical Congress / American College of Surgeons

22 al 26 de Octubre del 2023 * Boston – USA

www.facs.org

XXV Congreso Latinoamericano de Cirugía / Asociación Colombiana de Cirugía

31 de Octubre al 03 de Noviembre del 2023 * Cartagena – Colombia

www.ascolcirugia.org

93º Congreso Argentino de Cirugía / Asociación Argentina de Cirugía

13 al 16 de Noviembre del 2023 * Buenos Aires – Argentina

www.aac.org.ar

95º Congreso Chileno e Internacional de Cirugía / Sociedad de Cirujanos de Chile

21 al 24 de Noviembre del 2023 * Viña del Mar – Chile

www.socich.cl

73º Congreso Uruguayo de Cirugía / Sociedad de Cirugía del Uruguay

29, 30 de Noviembre y 01 de Diciembre del 2023 * Punta del Este – Uruguay

www.scu.org.uy

V Congreso Panamericano de Cáncer Gástrico / Sociedad de Cirujanos Generales del Perú

14 y 15 de Marzo del 2024

www.scgp.org

36º Congreso Panamericano de Trauma, Cuidados Críticos y Cirugía de Emergencia / Sociedad de Cirujanos Generales del Perú – Sociedad Panamericana de Trauma
7 al 9 de agosto de 2024 * Lima – Perú
www.scgp.org

SOCIEDAD DE CIRUJANOS GENERALES DEL PERÚ
TODAS LAS CONFERENCIAS A SU DISPOSICIÓN

SUSCRIPCIÓN

Todos los interesados en recibir el Boletín Electrónico de la SCGP, órgano electrónico oficial de la Sociedad de Cirujanos Generales del Perú, de edición mensual, sólo tienen que hacerlo escribiendo a informes@scgp.org.
Si no desea recibir este Boletín, por favor escribanos a esta misma dirección y coloque en asunto "No Deseo".

¡SIGUENOS EN FACEBOOK!

Sociedad de Cirujanos Generales del Perú

Eventos SCGP

